

## Infraestructura, territorio, hegemonías

En tiempos de reajuste geopolítico, América Latina (AL) será escenario de conflictos sobre el control territorial, los cuales impactarán en el desarrollo de infraestructuras de gran escala, obras que pretenden profundizar la integración de sus economías a las siempre contradictorias redes del capital mundial. Presionado tanto internamente (elites, fracciones de capital local y estado, etc) como externamente (IFI's, poderes mundiales, capital transnacional) hacia un dramático incremento en la construcción de nuevas infraestructuras (principalmente de transporte, energía y comunicaciones), AL se encuentra de cara a una tormenta impredecible de inversiones que inevitablemente se confrontará con (1) los mismos intereses antagónicos de grandes hegemonías, y (2) los polos de resistencia local ya establecidos y por establecer en este nuevo campo de lucha.

Mientras observaciones convencionales alertan sobre el conflicto entre los grandes poderes hegemónicos (principalmente EEUU, China) igual de cierto es que los miles de movimientos sociales y de clase, tanto locales como regionales, también exigirán sus propias necesidades infraestructurales y soberanías territoriales, las cuales generalmente no se alinearán con los objetivos del gran capital (sea esta estadounidense, china o europea).

Considerando la infraestructura como matriz socio-política, ecológica y tecnológica, no limitada a su forma material *per se* (canal, ferrocarril, oleoducto, hidroeléctrica, red 5G, etc.) este GT investigará cómo las hegemonías conflictivas hoy emplazadas en AL (sea de tipo convencional geopolítica, o de tipo cultural/'gramsciana') intercederán en el desarrollo desigual de las nuevas infraestructuras dentro y entre los territorios contestados del continente.

Se busca un cuerpo investigativo con amplia representación disciplinaria y geográfica. Por razones propias al objeto de investigación, y no solamente por las indicaciones de la convocatoria, se busca una nutrida participación de investigadores de Centro América y el Caribe, México y los países andinos.

Kurt Dillon/CELA  
17 julio 2019